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日本学术振兴会与研究经费

我于 2022 年到北京任职，彼时恰逢中日邦交正常化 50 周年，也是日本学术振兴会（学振）成

立 90 周年。1932 年学振成立之时，日本正受到三年前开始的世界经济大萧条的冲击，社会环境十

分严峻。为了克服这一困难局面，日本将振兴学术研究作为基本国策。1931 年，以帝国学士院成

员为核心的有识之士向政府提交了一份建议，其中指出“学术研究是国家繁荣的基础，也是宣扬国

威的关键”，为了“树立国民理想，巩固国家根本，繁荣世界文化，增进人类福祉”，呼吁应当“鼓

励和促进人文科学和自然科学领域的原创性研究”。

在通过学术研究为日本寻找出路的政策下，由天皇御赐金成立的机构正是学振。首任会长由

总理大臣斋藤实担任，首任理事长由帝国学士院院长樱井锭二担任，次年（1933 年）秩父宫雍仁

殿下被奉为总裁。从这一阵容可以看出，学振不仅仅是单纯的财团法人，而是关乎国家命运的重要

机构。

由学振发起的主要资助项目包括个人研究和综合研究。综合研究“不局限于政府机构、民间

或学术界的单一层面，而是由各个领域、各个地区的权威学者和技术专家就各个问题举行会议，交

换意见，确定总体方针和分工之后着手研究，并且不定期汇总研究成果并展开讨论”。这样按专业

领域组建委员会并推进重要课题的体制，是日本首次为了推进项目研究而将不同部门的研究人员有

组织的聚集起来，该举措在在日本科学史上受到了高度评价并最终成为了学振的核心项目。

由学振发起的研究经费补助项目是日本首个正式的研究经费补助项目。时任理事长樱井曾经

表示 ：“由于缺少研究经费，本学会长期备受煎熬，而如今焕发了生机。”由此可以看出该项目受

到了研究人员的极大欢迎。

此外，关于樱井理事长指出的研究经费短缺问题，当时有一个名为“科学奖励金”的研究经

费补助项目。该项目于 1918 年由文部省设立，后来发展成为“科学研究费补助项目（科研费）”。

科研费如今已成为学振最大、最重要的项目，从历史上看，科研费在学振成立的 14 年前就已经存

在了。下次专栏中我再向大家介绍学振和科研费之间的关系。

学振成立之初的英文名称是“Foundation for the Promotion of Scientific and Industrial Research of 

Japan”。1936 年更名为“Japan Society for the Promotion of Scientific Research”，1963 年更名为“Japan 

Society for the Promotion of Science”。学振标识图案为“长鸣鸟”，于 1938 年由东京美术学校（现东

京艺术大学）和田三造教授造型设计。

（参考文献）日本学术振兴会《日本学术振兴会 30 年历史》1991 年 9 月 21 日

所长　山口英幸

所 长 专 栏
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2024 年 8 月 19 日（一），JSPS 蒙古国同学会

座谈会（主题 ：“Light Pollution and Its Reduction”

（蒙古的光污染及其防治））在蒙古乌兰巴托郊区的

特勒吉举办。

JSPS 蒙 古 国 同 学 会 成 立 于 2023 年， 主 要 由

参加过 JSPS 国际交流项目的研究人员组成（截至

2024 年 8 月尚未注册）。目前，该同学会正在积极争

取获得 JSPS 本部的正式认可。为了加强蒙古国内学

振学者之间的凝聚力，提高 JSPS 在蒙古的知名度，

JSPS 一直在全面支持蒙古国同学会的活动。

本次座谈会是同学会活动之一。JSPS 北京代表

处的山口英幸所长登台致辞，国际交流员杉浦南美介

绍了 JSPS 实施的主要国际交流项目。围绕着本次座

谈会的主题“Light Pollution and Its Reduction”（蒙

古的光污染及其防治），蒙古国立大学的 Tsolmon 

Renchin 教授（蒙古国同学会会长）使用幻灯片发表

了演讲。随后，与会人员根据演讲内容进行了讨论。

多 位 参 会 的 研 究 人 员 就 BRIDGE Fellowship 

Program 和外国聘用研究员项目提出了问题。大家还

对蒙古国同学会获得正式认证所需的手续和资料提出

了许多问题，让我们感受到了蒙古国同学会日益高涨

的加快认证步伐的意愿。

在座谈会期间，前 JSPS 监事、国际蒙古学协会

主席小长谷有纪教授与蒙古国同学会举行了座谈会，

JSPS 蒙古国同学会座谈会

山口所长等人拜访了蒙古国立大学、蒙古科技大学及

日本国驻蒙古大使馆，相互交换了意见并与当地学生

进行了交流。

北京代表处将继续推动蒙古国同学会活动的开

展，为加强蒙古国同学会会员与 JSPS 的合作，促进

蒙古国学振学者之间的交流贡献自己的力量。

拜访蒙古国立大学 Galtbayar 教授的研究室（2024 年 8 月 20 日）

拜访蒙古科技大学产业技术学院 Tuyatsetseg 院长（2024 年 8 月 21 日）

拜访蒙古国立大学 Bolormaa 教授的研究室（2024 年 8 月 20 日）
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英幸所长先后发

表了致词。

在学术报告

环 节，2 位 韩 国

同学会会员和 2

位日本学者各自

介绍了与国外机

构开展合作研究及学术交流的近况，强调了国外研究

经历的重要性，与会的青年学者和学生们认真聆听了

演讲。值得一提的是，此次登台演讲的横沟教授和前

仲教授都曾经入选过 JSPS 实施的特别研究员项目。

在项目说明会环节，JSPS 与 NRF 介绍了各自

机构实施的项目，还介绍了两家机构之间的交流合

作项目。在最后的专题研究论坛环节，围绕着“日

韩国际合作交流及共同研究推进方案”这一主题，

与会人员就如何有效推进日韩两国的学术交流开展

了热烈的讨论。

为了推动韩国学者在 JSPS 国际交流项目结束之

后仍然能够保持、加强与日本的学术交流，JSPS 北

京代表处今后将继续支持包括学术研讨会在内的韩国

同学会的各项活动。

2024 年 9 月 26 日（四），第 17 届日韩学者交

流协会（JSPS 韩国同学会）学术研讨会在韩国原州

市的延世大学未来校区举办。本次研讨会以“日韩

国际合作交流及共同研究推进方案”为主题，约 150

位师生参加了此次活动。自 2023 年度起，JSPS 北

京代表处开始担任 JSPS 韩国同学会秘书处的工作。

开幕式上，JSPS 韩国同学会会长、延世大学

的 Kim TackJoong 教授致开幕词，延世大学未来校

区的 Ha Yeonseob 副校长、日本驻韩国大使馆的田

村哲之一秘、韩国国家研究基金会（NRF）的 Kim 

JangYun 国际交流负责人、JSPS 北京代表处的山口

研讨会会场

第 17届日韩学者交流协会（JSPS 韩国同学会）
学术研讨会

Kim TackJoong 会长
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2024 年 9 月 7 日（周六）至

8 日（周日），由南京大学外国语

学院主办，中国外文局对外话语

创新研究基地、《南大日本学研

究》编辑部以及日本学术振兴会

（JSPS）北京代表处协办的“交流

与互鉴 ：日本学研究论坛”在江

苏省南京大学仙林校区成功举办。

此次论坛聚集了来自全国各大高

校和科研院所、走在日本学研究最

前沿的两百余名专家学者和学生。

在开幕式上，南京大学外国

语学院院长何宁致开幕词，紧接

着，JSPS 北京代表处所长山口英

幸发表书面致辞（由国际交流员杉

浦南美代为宣读），表示中日两国

南京大学外国语学院主办
“交流与互鉴：日本学研究论坛”

之间的学术交流源远流长，未来，

JSPS 将继续通过各类项目为中日

友好关系的进一步发展贡献力量。

在主旨演讲环节，从事日本

学研究的各位顶级学者分享了日

本学各个领域的研究成果与最新

动态。在专题研究论坛环节，与

兰州大学　王冀青教授

南京大学　何宁院长

杉浦南美　国际交流员

南京大学　刘东波助理教授

会学者围绕历史文化、语言文学、

国际关系等专题，分享了自己的研

究成果，并进行了深入讨论。在此

次论坛上，JSPS 中国同学会成员、

兰州大学王冀青教授和南京大学

刘东波助理教授也分别登台发言，

同学会的成员们为论坛的成功举

办做出了巨大贡献。

由于本次论坛是以日本学研

究为主题，许多研究人员希望通

过 JSPS 的项目赴日开展研究，并

向我们咨询了申请方法，大家对

于 JSPS 项目以及赴日开展研究的

浓厚兴趣由此可见一斑。

JSPS 北京代表处以促进学术

发展和中日研究人员之间的交流

为使命。欢迎希望获得本代表处

协办名义的高校相关人员或研究

人员与我们联系。
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（2024 年 7月～ 9月）活动纪要

1 日　副所长今城佳奈子到任

7 ～ 8 日　参加南京大学外国语学

院主办论坛

9 日　鹿儿岛大学座谈会

9 ～ 10 日　参加亚洲研究理事会

主席会议（A-HORCs）

20 日　2024 年度希平会年会暨第

1 次联络会

23 日　拜访国家自然科学基金委

员会

24 日　职员江岸荣休表彰仪式

25 日　出席新闻文化十一方会议

26 日　出席中国日本商会活动

26 ～ 27 日　参加 JSPS 韩国同学

会学术研讨会

5 日　出席新闻文化十一方会议

18 ～ 21 日　参加 JSPS 蒙古国同

学会座谈会

24 日　参加世界机器人大会论坛

26 日　韩国同学会金会长座谈会

27 日　东京工业大学原正彦教授

来访

30 日　出席新闻文化十一方会议

  5 日　国家自然科学基金委员会

座谈会

12 日　出席全国日本人交流会

16 日　拜访 JSPS 本部

18 日　拜访大学改革支援·学位

授予机构

20 日　参加日本大使馆主办留学

说明会

24 日　出席新闻文化十一方会议、

JSPS 中国同学会会员座

谈会

25 日　出席中国日本商会活动

7月 8月 9月
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2024 年 9 月 20 日（ 周 五 ），

2024 年度希平会年会暨第 1 次联

络会召开。

会议采用线上线下相结合的方

式，15 家机构的 24 名人员参加了

线下会议，18 家机构的 37 名人员

在线上参加了会议。

会上，与会的会员机构一致讨

论通过了由佐藤会长（福山市立

2024 年度希平会年会暨第 1次联络会

大 学 ） 和 川 上 副

会长（创价大学）

继 续 担 任 希 平 会

的 领 导 工 作， 并

批 准 了 日 本 教 育

财团的入会申请。

在各高校等机

构 的 工 作 报 告 环

节， 共 有 3 所 大

学和 5 家机构汇报了近期的工作

情况。与上一年度相比，各机构线

下交流活动均有所增加，与协作高

校等机构的交流也重新焕发活力。

在意见交换环节，佐藤会长建

议以希平会为平台，为两国高校相

关人员提供共同探讨中日两国现状

的机会。

截至 2024 年 9 月底，希平会

拥有 39 家会员机构、13 家观察员

会员机构。今后，各机构将继续通

过联络会、研讨会等方式，与加入

希平会的高校等机构合作开展中日

学术交流活动。会场

线下与会人员合影

学思 No.79 ｜ 2024.7~2024.9
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赴任致辞

江岸荣休

大家好，我是今城佳奈子，自 9 月 1 日起就任

JSPS 北京代表处副所长一职。我曾在高校、文部科

学省和独立行政法人机构从事高等教育政策相关工

作。这次有幸来到北京工作，同时也是我第一次在

海外任职，我感到非常兴奋。（离日赴任那天恰逢

我的生日，所以更具有纪念意义）。

此刻，就在写下这篇赴任致辞的时候，已是我

到岗后的第二周，马上就要迎来中秋节。在这段时

间里，我正在不断尝试使用中国特有的 APP，特别

是外卖 APP“美团”，我在到岗后的第一天便已经

开始使用。我希望尽快融入中国的数字化社会，切

身体验一下中国的数字化为何发展得如此迅速。同

时，我也渴望多多去接触那些在日本无法了解到的

中国的各种信息、文化和习俗，获得只有在当地才

能获得的新发现。

在工作方面，我将努力维护北京代表处在中日

两国之间建立起来的各种联系，并与代表处的各位

同事齐心协力，进一步推动两国关系发展。同时，

对于北京代表处职责范围的同学会，我希望通过开

展合作和提供支持，激发其活力，促使其发挥更加

积极的作用。从个人层面来讲，我希望学会成为一

个“厚脸皮”的人。

虽然我的工作经验尚浅，不够成熟，但我会竭

尽所能做好本职工作，在为研究人员提供支持和促

进国际学术交流方面贡献自己的力量，同时也希望

得到大家的支持和帮助，谢谢大家！

2024 年 9 月 30 日，北京代表处的职员江岸正

式退休了。北京代表处为她举办了一个简短、温

馨的荣休表彰仪式。江岸于 2004 年入职北京代表

处，20 年来勤勤恳恳，兢兢业业，在与中国同学会、

中国合作机构的协调工作中发挥了重要作用。

山口所长是 20 年前江岸入职面试时的首任首

席代表，大家畅谈了这些年的经历与感受。此次表

彰仪式上江岸穿着的服装正是她在北京代表处历次

重要仪式上穿着的服装。

祝愿江岸的第二人生无限精彩。谢谢！

入职之初（2005.6.2） 北京代表处成立 10 周年纪念仪式
（2017.11.3）

北京代表处成立仪式（2007.4.24） 退休表彰仪式（2024.9.24）

・・・江岸与北京代表处的点滴回顾・・・

穿汉服拍照 迷上了“煎饼”这种夹有油条的中式可丽饼 中秋节的“高颜值”月饼 与代表处的同事共进午餐
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北京市海淀区西三环北路 89 号　中国外文大厦 A 座 404 室

邮编：100089

Tel: +86-10-8882-4331 Fax: +86-10-8882-4332
E-mail: beijing@jsps.org.cn URL: www.jsps.org.cn

 
                        

Beijing Representative Office
北京代表处日本学术振兴会

WeChat
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